



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 09-12-2020

1 -----ATA DA 1ª. SESSÃO EXTRAORDINÁRIA DE 09 DE DEZEMBRO DE 2020-----
2 -----

3 No dia nove de dezembro do ano de dois mil e vinte, pelas vinte e uma horas e cinco
4 minutos, de acordo com o nº. 1 e 2 do artº. 11º. da Lei 75/2013, de 11 de setembro,
5 reuniu a Assembleia de Freguesia da União de Freguesias Sacavém e Prior Velho em 1ª
6 Sessão Extraordinária por videoconferência, com a seguinte Ordem de Trabalhos.-----

7 **Período Prévio:**-----

8 **Período Antes da Ordem do Dia:**-----

9 **Período da Ordem do Dia:**-----

10 **Ponto Único** – Discussão e votação do processo de transferência de competências dos
11 Municípios para os órgãos de Freguesias ao abrigo do decreto lei Nº 57/2019 de 30 de abril.----

12 Foram recebidos na mesa dois pedidos de substituição por parte de Maria Helena Batista Dias e
13 João António Bento Vieira, ambos do PSD, por já ter tomado posse, assumiu os trabalhos
14 Nelson Roger Oliveira Almeida.-----

15 Todos os outros representantes se encontravam presentes.-----

16 **Período Prévio:**-----

17 Pediu a palavra a senhora representante Daniela Matos do PSD.-----

18 Iniciou a sua intervenção saudando todos os presentes e em seguida demonstrou o seu
19 desagrado pela diferença de redação entre o Edital e a convocatória e também pela não
20 convocatória de público para a reunião.-----

21 Solicitou a palavra o senhor representante Bruno Simão da CDU cumprimentou todos os
22 presentes e em seguida mostrou também o seu desagrado com a ausência de público e por
23 isso afirma que a CDU não irá participar em mais nenhuma Assembleia de Freguesia se não
24 forem reunidas as condições para que os trabalhos tenham a participação de público
25 mesmo que em forma digital. A senhora representante do PS Fernanda Lima pede a
26 palavra, frisa que devido à pandemia, não se reúnem as condições para a realização de
27 Assembleias presenciais abertas ao público mas que está de acordo com a participação do
28 público online e que nesse sentido que se devem criar as condições necessárias para tal.----

29 Seguidamente o Senhor Presidente da Mesa dirigindo-se à senhora representante Daniela
30 Matos explica que no que diz respeito ao desfasamento entre a convocatória e o edital a
31 única coisa que tem a dizer é que tal lhe escapou. Quando assinou não reparou no lapso,
32 neste sentido é sua a responsabilidade. Relativamente à ausência do público, diz que a
33 decisão da realização das reuniões desta forma é suportada por indicações técnicas que
34 sempre lhe foram dadas; que tecnicamente era difícil e inviável. Da parte da mesa neste
35 momento é o que tem para se justificar.-----



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 09-12-2020

36 O senhor Presidente da Junta Carlos Gonçalves pede a palavra.-----
37 Dá início à sua intervenção e saúda todos os presentes. Diz que estão a ser criadas todas as
38 condições para que a próxima reunião de Assembleia tenha capacidade para a intervenção
39 do público, algo que se pretendia ter acontecido nesta reunião. Contudo não se
40 conseguiram resolver alguns problemas, nomeadamente ao nível do servidor da Junta de
41 Freguesia. Destaca que convinha também e para melhor execução dos trabalhos que o
42 regimento permitisse as inscrições para participação até ao dia anterior da realização da
43 Assembleia, pois não havendo inscrições prévias torna-se mais difícil conduzir os trabalhos,
44 assim se todos os representantes estiverem de acordo deixa essa proposta isto é inscrições
45 prévias para participação na reunião de Assembleia. Em seguida pediu a palavra o senhor
46 secretário do executivo Jorge Garcias. Inicia a sua intervenção cumprimentando todos os
47 presentes. Relativamente á presença do público na Assembleia, diz que estão a ser feitos
48 todos os esforços não só para a sua participação, como também para uma visualização
49 externa das Assembleias, assim e neste sentido as diligências estão praticamente concluídas
50 e lamenta não terem conseguido até esta data justificando que é uma situação nova para
51 todos e as Juntas não se encontram preparadas a nível informático para estas
52 eventualidades.-----
53 O senhor Presidente da Mesa toma a palavra dizendo que em relação ao regimento propõe
54 uma reunião entre o grupo que tratou do mesmo para verem quais as alterações a realizar
55 para este formato de participação do público.-----
56 O senhor representante do PS Carlos Teixeira pediu a palavra. Diz que o regimento não está
57 preparado para esta realidade, contudo e visto a próxima reunião estar para breve não
58 dando desta forma tempo se tratar de todo o processo em relação ao regimento, propõe e
59 se estiverem todos de acordo que a próxima reunião seja realizada com a participação do
60 público porem sem a alteração do regimento e este seja revisto e analisado á posterior.-----
61 O Presidente da Mesa toma a palavra e desta forma diz que em relação à proposta feita
62 pelo representante Carlos Teixeira do PS o que regista é um consenso por parte das três
63 bancadas, assim fica acordado que a próxima reunião de Assembleia dando-lhe a forma
64 legal que todos considerem terá já a participação do público.-----
65 Pede a palavra o senhor representante Bruno Simão da CDU, salienta que concorda com a
66 proposta do senhor representante Carlos Teixeira, pois diz ser adequada e que devido às
67 circunstâncias já não se estava a seguir o regimento pois dele não constam as reuniões a
68 realizar no formato atual.-----
69 **Período Antes da Ordem do Dia:**-----
70 Deram entrada na Mesa por parte do PSD um Voto de Pesar e um Voto de Louvor.-----



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 09-12-2020

71 O senhor Presidente da Mesa deu a palavra ao senhor representante do PSD Nelson Roger
72 para fazer a apresentação dos mesmos, iniciou a sua apresentação com "*Voto de Pesar*".-----
73 Terminada a apresentação do "*Voto de Pesar*", pediu a palavra o senhor representante da
74 CDU Bruno Simão. Salaria que os eleitos da CDU se associam a este "*Voto de Pesar*", pois
75 são muitas as famílias que viram partir os seu ante queridos vítimas de COVID 19, que
76 deixará marcas profundas na sociedade por longos anos e deixa um alerta notando que
77 existem outras doenças de igual forma preocupantes e que devido a esta pandemia estão a
78 ser descuradas. Devemos estar todos atentos a esta problemática.-----
79 Posta a votação o "*Voto de Pesar*", foi aprovado por unanimidade.-----
80 Em seguida o representante Nelson Roger do PSD apresentou o segundo documento "*Voto*
81 *de Louvor*".-----
82 O representante da CDU Bruno Simão pediu novamente a palavra dizendo que a CDU irá
83 votar favoravelmente este "*Voto de Louvor*", considera que poderiam ser muitos mais os
84 profissionais incluídos neste voto para além dos mencionados. Acredita ser importante este
85 louvor, mas o reconhecimento e melhores condições de trabalho também são de igual modo
86 importantes. Esta intervenção do senhor representante constitui também a sua declaração
87 de voto.-----
88 O representante do PS Carlos Teixeira pediu a palavra e solicitou que no "*Voto de Louvor*"
89 fossem acrescentados os Bombeiros pois são só referidos no primeiro parágrafo.-----
90 Posta a votação o "*Voto de Louvor*", foi aprovado por unanimidade.-----
91 Solicitou da palavra a representante do PSD Daniela Matos, a senhora representante disse
92 ter-lhe chegado a informação que estaria decorrer uma campanha de ajuda a famílias
93 carenciadas com distribuição de Vauchers e na dinamização do comercio local, porém frisa
94 que esta campanha não se encontra explicita e que a distribuição dos flyers não está a ser
95 feita corretamente. Os comerciantes estão com dificuldades em perceber como fazer para
96 participar. Neste sentido a senhora representante gostaria de ser esclarecida.-----
97 O senhor Presidente da Junta Carlos Goç Alves pede a palavra para desta forma esclarecer a
98 senhora representante.-----
99 O senhor Presidente da Junta diz que irá saber junto dos colaboradores que andam a fazer
100 a distribuição dessa publicidade, o que é que se está a passar e que se de fato os senhores
101 comerciantes não estiverem a ser devidamente esclarecidos irá deligenciar para que as
102 duvidas sejam devidamente sanadas. Agradece o conjunto de sugestões dadas pelo PSD as
103 quais foram incluídas nesta iniciativa. Relativamente ao regulamento, esse teria que ser
104 criado de um dia para o outro algo que não poderia ser feito, assim sendo, o
105 acompanhamento deste processo será feito através da técnica da Junta e do atendimento



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 09-12-2020

106 integrado da Camara Municipal de Loures pois estas famílias estavam sinalizadas pelas
107 Assistentes Sociais da Freguesia, a Dr^a Julieta Leal e a Dr^a Olga Gonçalves, uma vez que só
108 a Segurança Social é quem tem acesso a dados específicos das famílias carenciadas, a junta
109 não.-----
110 Informa também que em novembro foi realizada uma reunião entre a Junta de Freguesia e
111 o Centro de Saúde de Sacavém para se ver de que forma é que a Junta poderá ajudar nesta
112 fase. Para isso assim foi criado um endereço de email para dessa forma chegarem à Junta
113 as receitas passadas pelo Centro de Saude para os utentes que não se possam deslocar ao
114 centro de saúde e assim se evitar um aglomerado de pessoas à porta. Até á data a junta
115 continua á espera que o Centro de Saúde conclua esse procedimento.-----
116 Período da Ordem do Dia-----
117 Ao iniciar este ponto o senhor representante Nelson Roger do PSD, pediu a palavra para
118 apresentar uma proposta que consistia na retirada deste ponto único e que seria
119 apresentado e votado sim mas numa outra Assembleia de Freguesia, num período mais
120 estável.-----
121 O senhor representate da CDU usou também da palavra colocando desta forma uma
122 questão, se por acaso não faltaria algum documento à proposta que lhes foi enviada.-----
123 O Presidente da Mesa toma a palavra e em virtude das intervenções anteriores achou
124 pertinente e essencial a explicação do executivo, desta forma o senhor Presidente da Junta
125 usou da palavra para apresentar o documento, nos vários pontos e valores
126 correspondentes.-----
127 O senhor Presidente da Junta pediu permissão para passar a palavra ao senhor tesoureiro
128 Ricardo Leão.-----
129 O senhor tesoureiro iniciou a sua intervenção saudando todos os presentes, em seguida
130 explicou não ser possível o adiamento da votação deste documento por motivos de urgência
131 de calendário. O representante Carlos Teixeira do PS pediu a palavra e disse que a bancada
132 do PS era totalmente contra a não votação do documento hoje devido à sua importância.---
133 O Presidente da Mesa pergunta se perante as explicações dadas existe mais alguma coisa a
134 acrescentar por parte das bancadas. Pediu a palavra a senhora representante do PSD
135 Daniela Matos.-----
136 A senhora representante diz que a explicação dada deveria ter acompanhado os
137 documentos quando do seu envio, e que antes devia ter existido uma discussão participada
138 e colaborativa -----
139 Em seguida usa da palavra o representante Bruno Simão da CDU para dizer que nenhuma
140 declaração politica ou representação se substitui à apresentação de demonstrações



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 09-12-2020

141 financeiras e exercícios de previsão de despesas, os orçamentos seriam apenas a leitura de
142 um preâmbulo. Tem razão a Sra. representante do PSD; esta proposta tem garantida a sua
143 aprovação sem ter sido respeitada a representação dos eleitores.-----
144 Frisou também que não é verdade que haja obrigação de aprovar o que quer que seja até
145 31 de Dezembro e não é verdade que a não aprovação deste documento cause problemas
146 graves. As competências delegadas estão acompanhadas dos recursos necessários.-----
147 Este documento para além de não acrescentar nada na delegação de competências às que
148 já está definido tem o prejuízo de não ter sido negociado com os representantes desta
149 Assembleia. Mas ainda mais: o documento não está suportado por dados técnicos que nos
150 permitam avaliar da sua bondade.-----
151 E atenção não estamos em nenhuma situação de bloqueio o município e a freguesia devem
152 encontrar os caminhos que permitam passar as competências delegadas para competências
153 próprias.-----
154 Pediu a palavra o Presidente da Junta frisando que todos os valores referidos anteriormente
155 tinham sido devidamente reportados à Câmara no relatório de execução financeira dos
156 exercícios das competências e que até à data não demonstraram nenhum interesse em
157 apurar esses montantes.-----
158 Em seguida o senhor tesoureiro usou da palavra e disse que não se associa à teoria de que
159 pelo facto de haver uma maioria na Assembleia não sejam debatidos e apresentados pontos
160 de vista antagónicos nem levadas em conta todas as opiniões. Considerou que as
161 Assembleias têm sido muito ferteis na discussão e tomada de decisões e que espera que
162 assim aconteça na reunião de apresentação do Orçamento do próximo ano uma vez que
163 não foram rececionadas propostas por parte de nenhum partido e tendo sido concedido
164 mais tempo que o previsto para tal. Por último frisa que o senhor representante Bruno
165 Simão está a fazer uma confusão, pois uma coisa são competências delegadas e outra são
166 competências próprias e segundo a lei, em Janeiro de 2021 estas competências que estão
167 em causa passarão a ser próprias das Juntas de Freguesia. A lei também diz que era
168 importante haver um processo negocial prévio entre as Câmaras e as Juntas de Freguesia,
169 algo que foi feito por exemplo pela Câmara de Odivelas, para dessa forma se chegar a
170 determinados montantes, foi algo que algumas Câmaras vizinhas fizeram mas a Câmara
171 Municipal de Loures não fez, apenas foram enviados para a DGAL – Direção Geral das
172 Autarquias Locais – os atuais montantes que estão delegados como competências próprias
173 nas Juntas de Freguesia.-----
174 Explica também que nesses montantes existiam já diferenças de valores que foram
175 reportados à Câmara. Porém esses valores nunca foram atualizados. A lei é clara nesta



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 09-12-2020

176 matéria, como não existiu processo negocial a Câmara Municipal enviou para a DGAL-
177 Direção Geral das Autarquias Locais - os montantes sem articulação com as Juntas de
178 Freguesia, e sem o seu conhecimento, a lei o que diz é que depois de aprovado na
179 Assembleia de Freguesia a Câmara tem trinta dias para convocar uma reunião de Executivo
180 Municipal para a deliberação deste montante seguindo depois os trâmites normais, pois que
181 o objetivo é a salvaguarda dos interesses e cumprimento destas execuções por parte da
182 Junta de Freguesia. É neste sentido que decorre esta reunião para que seja aprovado o
183 documento com os valores corretamente retificados. Seguidamente o representante do PSD
184 Nelson Roger pede a palavra.-----
185 O senhor representante do PSD diz ter ficado admirado quando o senhor tesoureiro referiu
186 não terem chegado propostas para o orçamento de 2021, pois o PSD tinha-as enviado,
187 contudo foram confirmar e de facto não foram rececionadas porque tinha havido um
188 engano no endereço eletrónico e que iriam enviar em seguida.-----
189 Usou da palavra o representante da CDU Bruno Simão, frisa que de facto o nosso modelo
190 de descentralização não é comparável com o de qualquer outro município, contudo diz que
191 não é verdade que não tenha havido negociação, e diz também que os dados que lhe foram
192 fornecidos poderiam ter sido suportados com outros mais esclarecedores para melhor
193 analisarem o documento em questão.-----
194 Tomou a palavra o senhor tesoureiro dizendo não ter conhecimento que tipo de
195 informações é que refere o representante Bruno Simão que a Junta não as detém mas se
196 tiver alguma informação extra pois que a transmita. O facto é que não existiu qualquer
197 negociação e que apenas fez uma comparação, porque foi algo que existiu noutros
198 municípios que com esta Junta não aconteceu. A única coisa que existiu foi o envio para a
199 DGAL – Direção Geral das Autarquias Locais -, por parte da Câmara nas costas da Junta
200 neste caso da de Sacavém e Prior Velho, que as verbas eram aquelas algo que não é
201 correto. Neste sentido, o que se está a fazer é enviar estes documentos com os valores que
202 se acham corretos para a DGAL – Direção Geral das Autarquias Locais.-----
203 Visto não ter sido solicitada mais nenhuma intervenção, o senhor Presidente da Mesa pôs à
204 votação o documento referente ao ponto único da Ordem do Dia.-----
205 Foi aprovado com sete (7) votos a favor do PS, quatro (4) votos contra da CDU e duas (2)
206 abstenções do PSD com declaração de voto em anexo à ata.-----
207 Esgotados os trabalhos, por mais nada haver a tratar, foi lida a minuta da ata que foi posta à
208 apreciação e votação.-----
209 Foi aprovada por unanimidade.-----
210 Esta Assembleia foi dada por encerrada, às vinte e três horas e dez minutos.-----



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 09-12-2020

211	O Presidente-----	-----
212	Joaquim Nogueira Castro Marques -----	<u>Joaquim Castro Marques</u>
213	A 1ª. Secretária-----	-----
214	Maria de Lurdes Vieira de Campos -----	<u>Maria de Lurdes Vieira de Campos</u>
215	O 2º. Secretário-----	-----
216	Teresa Conceição Tavares Santos Miranda -----	<u>Teresa Santos Miranda</u>



Declaração de Voto

Os eleitos da bancada do PSD, em consonância com o partido que representa, é a favor da Descentralização, porém, pela necessidade de percebermos o impacto financeiro nas contas municipais derivado à pandemia de COVID-19, entendemos não ser o momento ideal para votar esta Descentralização.

A Descentralização é um grande passo para colmatar os hiatos que existem entre o poder local e as respetivas populações. Como tal, o processo para aí chegar carece de uma análise profunda e criteriosa, sem que o ténue equilíbrio entre as finanças locais e os serviços prestados pelas autarquias seja melindrado.

Atravessamos um momento de grande instabilidade que não permite ter uma clara noção das inúmeras variáveis que permitirão um cálculo preciso para acudir a todas as competências a assumir por esta freguesia, nomeadamente fatores macroeconómicos, financeiros e até a nível de recursos humanos.

Assim, a proposta aqui apresentada e o quadro de competências que engloba, assume algumas responsabilidades que não têm histórico de execução na freguesia, pelo que na conjuntura atual, marcada pela incerteza que a pandemia trouxe e irá trazer no futuro, o PSD entende que assumir estes compromissos neste cenário pode colocar em causa todo o processo e a situação financeira quer do município, quer da freguesia.

Somos favoráveis à descentralização, contudo pelo que aqui declaramos, consideramos que este não é o momento certo para tal tomada de decisão. Por esta razão, os eleitos pela bancada do PSD votam pela abstenção neste processo de transferência de competências dos municípios para os órgãos de freguesias.

Os eleitos da bancada do PSD

Sacavém, 9 de dezembro de 2020.